

Zeitschrift: Nidwaldner Kalender

Herausgeber: Nidwaldner Kalender

Band: 52 (1911)

Artikel: Was P. Abraham a Sancta Clara den Eltern predigt

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1007953>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Was P. Abraham a Sancta Clara den Eltern predigt.

Es ist jetzt etwas mehr als 200 Jahre her, da starb in der königlichen Hofburg zu Wien, am 1. Dezember 1709, der berühmte Hofprediger P. Abraham a Sancta Clara. Vor wenigen Monaten wurde ihm in Kremsmünster im Bädischen, wo er geboren wurde, ein Denkmal errichtet. So weit die deutsche Sprache klingt, hat man den 200. Todestag dieses urkräftigen, originellen Predigers gefeiert, der in Wort und Schrift es so trefflich verstand, den hohen Herren wie dem Volke mit seiner eigenartigen Beredsamkeit die Wahrheit zu sagen. Hören wir ein paar Proben seiner kräftigen Spruchweisheit über Kindererziehung:

Solange Moses die Rute in Händen gehabt, ist sie eine schöne Rute verblieben; sobald er's aber aus der Hand fallen lassen, da ist gleich eine Schlange daraus worden. Also auch meine liebsten Eltern: Solang ihr die Rute in Händen habt und eine gute scharfe Bucht führt unter den Kindern, so bleibt alles gut; wenn ihr aber die Ruten fallen lasset, so wird gleichförmig eine Schlange daraus. Ich will sagen: es ist lauter schädliches Gift den Kindern, so man die Rute nicht in die Hand nimmt.

Der Weinstock wird nicht tragen, sondern verfaulen, so nicht ein Stecken dabei steht; die Jugend wird nicht fleißig sein, sondern faul, wenn nicht die Rute daneben steckt.

Die Leinwand des Malers wird kein schönes Bildnis vorstellen, wenn er den Streichpinsel nicht an die Hand nimmt; die Jugend wird den Eltern keine Biedr bringen, wenn sie nicht wohl mit dem birkenen Streichpinsel auf die Leibfarb anhalten.

O wie unbedachtsam handelt ihr, wenn ihr den Lehrmeistern so schimpflich nachredet, als brauchten sie in der Schulkur das Birkenwasser zu sehr und verfahren gar zu streng mit euern Kindern! Aber glaubt mir darum, wenn ihr Eltern wollt einmal einen Schatz finden bei euren Kindern, so lasset ihre Buchtmeister die Wünschelruten gebrauchen.

* * *

Wenn die Eltern ein Kind haben, welches einen Buckel hat so groß wie ein Scheerhaufen im Mai, wie schämen sie sich so sehr, und wann's in den Augen schielet, daß es zwei Bücher auf einmal lesen kann und mit einem Aug in die Höhe, mit dem andern in die Nieder schauet wie

eine Haussgans. Wie verdrießt es so stark, wann's auf einer Seite hinkt wie ein Hund, den die Köchin mit dem Nudlwalter bewillkommen hat! Wie schmerzt nit solches die Eltern, wenn's im Gesicht ein ungeformtes Muttermal hat, etwa auf der Nase eine Kirsche, daß der Stengel ins Maul hängt! Der geringste Leibstadel ist den Eltern verdrießlich und sucht man Augenarzt, Zahnarzt, Ohren-, Nasen-, Maul-, Kinderarzt und Aerztin in allen Orten und Porten, um solches Uebel zu wenden.

Aber wann die Seel ist wie ein Garten, worinnen nit Nüß, sondern Aergerniß, nit ein riechender Salvi (Salbei), sondern ein stinkendes salva venia (mit Verlaub) wachsen, das achten und betrachten die Eltern nit, das schmerzt sie nit. Wann ein Kind den Fuß bricht, da weinet die Mutter, da ist nässeres Wetter als im Heumonat. Das kommt mir just vor, als wenn einer Achtung gebe auf den Schuh und fragt nichts um den Fuß. Das heißt die Nüßschale aufgehebt und den Kern hinter die Tür geworfen.

* * *

Einige Eltern brauchen keine Brillen, weil sie allzuviel ihren Kindern durch die Finger schauen, und lassen Söhne und Töchter alle Gesellschaften betreten, des einfältigen Glaubens, die Menschen seien wie die Sonnenstrahlen, welche auch durch eine Kotlacke gehen und sich nicht besudeln. Noch ist es gar wenigen geraten wie den drei Jünglingen in dem babylonischen Ofen, welche mitten unter den Feuerflammen unverletzt verblieben. So haben wir Menschen auch nicht die Natur der Rose, welche in Gegenwart eines stinkenden Knoblauchs den Geruch nicht verliert, sondern vielmehr denselben vergrößert.

* * *

Ein Pferd geht zuweilen — aber hübsch langsam wie eine Spitaluhr; es geht aber hübsch verdrossen wie ein Spielmann am Freitag (an Freitagen durften früher die Musikanten in Gathäusern usw. nicht aufspielen); es geht — aber hübsch unwillig wie ein Hund aus einer kalten Euchel. Was ist zu tun? Nichts anderes, als daß du ihm den Sporen gibst, — da wirst du bald erfahren, daß sein Verweilen in ein Eilen sich verkehrt. Alle Eltern, alle Vorsteher, alle Obrigkeitkeiten sind närrisch, wenn sie nicht einen Sporen haben. Dieser aber ist ein gutes Beispiel, welches die Untergebenen zu allem Guten antreibt.